
200 元紙鈔的困惑 

 

            

 

以下是一則新聞報導，請就此案加以評論。 

 

（2020/08/11 三立新聞網 李紹宏整理） 

 

嘉義有民眾從 ATM 領到 200 元紙鈔，拿到店家買壽桃被拒絕，結果二度消

費時，又被誤認為是三倍券的 200 元！消費者質疑，流通率這樣低的紙鈔，還

要發行嗎？實際比一比，三倍券的 200 元和新台幣的 200 元，從顏色到版面設

計都很雷同，也難怪讓消費者大呼會誤認！ 

 

業者：「比較少看到，會怕是外面的假鈔」、「會收，就拿去農會那邊兌

換。」 

 

其實已經發行 18 年的 200 元紙鈔，流通率只不到百分之一，不少民眾根本

沒看過 200 元紙鈔，也因為如此，把貨真價實的新台幣當成假的時有所聞；現

在有了三倍券，相似的設計讓這 200 元紙鈔爭議再添一樁。 

 

 

試評： 

 

    同學們，在討論之前，我們先做一個簡單的調查： 

 

1. 你知道有 200 元的新台幣紙鈔嗎？ 

2. 你見過 200 元新台幣紙鈔嗎？ 

3. 你使用過 200 元新台幣紙鈔嗎？ 

4. 你現在身上有 200 元新台幣紙鈔嗎？ 



 

    200 元面額的紙鈔已經發行 18 年了，由我們的調查結果和報導可知，流通

率不到百分之一 ，的確不少民眾根本就沒看到過 200 元紙鈔。其實不止 200

元，還有 2000 元的紙鈔和 20 元的硬幣，命運都是相同的，都是沒有什麼流

通。也就是說，事實證明了這種 20 進位制的錢幣根本不適合我們自己的文化！ 

 

    那麼為什麼政府還要發行 20 元、200 元、2000 元這種 20 進位制的錢幣？

那是因為許多先進國家就有，例如美金……等等，我們只是跟他們一樣而已！

大家知道嗎，美金還有 25 分的呢！這叫做 1/4 進位制。想想看，如果我們也發

行 25 元、250 元等等面額的錢幣，豈不天下更是大亂？！ 

 

    為什麼民眾不喜歡 20 進位制的錢幣？因為不管是付帳或找錢的時候很容易

出錯！所以甘脆就不用，如果一旦收到也趕快把它用出去！為什麼容易出錯？

因為中華文化下不管是語言或文字對數字的處理都是十進位制的，缺乏 20 進位

和 1/4 進位的處理方式，所以很容易出錯！其他國家則不是這樣，所以他們用

起來沒有問題，可能還更方便！ 

 

    所謂先進國家的制度設計有其背景和原因，我們在學習之前一定要澈底的

搞清楚，也要了解是否適合自己，不能盲目的照搬，否則就會像本例一樣「庸

人自擾」！ 

 

    同學們，你還有什麼補充意見？請提出分享討論。 


